



**Séminaire "Regards croisés sur le travail en agriculture"  
4 juillet ~ AgroParisTech Paris**

**Table ronde 3 : « Évolutions de la main-d'œuvre et des collectifs de travail dans les exploitations »**

**Priscila MALANSKI – Post-Doctorante à l'Université de Maringa (Brésil) -**

En France, le recours à la main-d'œuvre salariée a fortement augmenté en agriculture ces quarante dernières années. Les principales raisons de ce développement sont de profondes transformations structurelles dans le secteur agricole, comme la diminution de la main-d'œuvre familiale et l'agrandissement des exploitations. Notamment dans le cadre de l'agriculture de base familiale, le recrutement des salariés interroge les formes d'organisation du travail et la gestion de ressources humaines dans les exploitations : quelles tâches déléguer au salarié ? Quelles responsabilités ? Quel niveau d'autonomie ? Ces questions nous invitent à réfléchir sur le travail des salariés afin de mieux comprendre leur rôle dans les collectifs de travail.